

**EL CONCISO.**

MARTES 7. DE MAYO DE 1811.

**CORTES.**

**D**ía 5. Parte del quarto exército del dia 2. El enemigo ha montado una pieza de grueso calibre en el molino de Guerra, cuyo parapeto ha prolongado; y ha conducido desde el Puerto cinco piezas de artilleria volante. Del dia 3. Los enemigos continuan sus trabajos: han conducido tres piezas de artilleria desde Puerto Real á Chiclana: tráfico y fuego regular, &c.

Se concedió el honor de hablar á S. M. al coronel de dragones de Numancia D. Nicolas Chacon, enviado por el General Marques de Campoverde con pliegos para S. M. Se presentó en la barra, y entregó los pliegos felicitando á S. M. de parte del General. Leyéronse los partes siguientes.

Señor: La plaza de S. Fernando de Figueras acaba de caer en nuestro poder por sorpresa que hace dias tenia proyectada; para cuya ejecucion habia mandado el brigadier D. Juan Antonio Martinez al coronel D. Francisco Rovira. Tengo el honor de poner en noticia de V. M. tan importantísimo suceso en favor de esta Provincia, y de toda la Nación española; y de acompañar la copia del parte que me ha dirigido desde la misma plaza el citado brigadier. Ya que no me ha sido posible dar igual noticia á V. M. con respecto á la plaza de Barcelona, cuya conquista intenté hace pocos dias, y tuve la satisfacciou de que mis soldados llegasen hasta la escarpa de los muros de Monjui; al menos parece que la suerte de las armas se ha decidido á favor del Rey con la de Figueras, tanto mas satisfactoria, quanto se halla adornada con su dulce nombre. Para informar bien á V. M. de lo acaecido, y felicitarle la mas plausible enhorabuena por este suceso, pasará presentarse el teniente coronel del regimiento

de dragones de Granada D. Nicolas Chacon , quien está agregado al Estado mayor de este exército. Este benemérito oficial instruirá á V. M. del entusiasmo que reyna en esta Provincia , y en la tropa de mi mando, con lo que pueden esperarse nuevos triunfos. Quartel general de Tarragona 12 de Abril de 1811. Señor. A L. R. P. de V. M. El Marques de Campoverde.

*Parte del Brigadier Martinez.*

Gloria al Dios de los Exércitos , y honor á los valientes Catalanes. A la una y media de la noche se ha tomado á S. Fernando de Figueras por las tropas del coronel Rovira , y secciones ligeras de linea y Almogavares , teniendo el gusto de que Rovira ha dirigido la accion , y yo he sido el comandante general. Luego que tenga tiempo daré á V. E. los detalles : ahora necesito tropas , sobre todo artilleros , y es menester que venga un Comisario , &c. ¡Qué hermoso pais para la caballería ! Dios guarde , &c. S. Fernando de Figueras 10 de Abril de 1811.— Juan Antonio Martinez = Excmo. Sr. Marques de Campoverde.— Es copia = Campoverde.

Preguntado acerca de los detalles de tan glorioso acontecimiento , respondió que lo ignoraba , á causa de haber sido despachado en el momento de haberse recibido la expresada noticia no detallada : que á pesar de los esfuerzos del Comandante (D. Leandro Cáceres) del bergantín *Descubridor* , y demás individuos de este buque , por temporales y falta de Levante se había retardado su llegada : así que solamente podia decir que el General se valió de un oficial de toda confianza ; el qual disfrazado se introdujo en S. Fernando , y permaneció allí cinco días : en este tiempo trató y se puso de acuerdo con un Guarda-almacen español al servicio de los franceses , péro de corazon muy español , y este le indicó el modo con que se podría verificar la sorpresa : que el General comunicó el proyecto á los Comandantes Martinez y Rovira , quienes habian acreditado con el suceso ser muy dignos de tal confianza.

Se propuso que se concediese al oficial portador de los pliegos el grado siguiente , y se apoyó generalmente. El Coronel Chacon dixo , que se consideraba suficien-

temente premiado sobre todo con el honor de haber dado á S. M. tan importante noticia ; y sin determinar sobre esto se pasó á la lectura del siguiente parte.

*Parte del Baron de Eroles.*

Excmo. Sr. El dia 9 recibí en Martorell la orden de V. E. para trasladarme con mi sección á unirme con la division del reconquistador de S Fernando el brigadier D. Juan Antonio Martinez ; y ahora que son las 7 de la mañana del dia 13 tengo la satisfaccion de anunciar á V. E. que los fuertes que el enemigo habia construido en Castellfullit y Olot estan ya en mi poder con 530 prisioneros , y 16 oficiales que los guarnecian , todos franceses ; & 1 bueyes , y mucho acopio de víveres . El detail de lo ocurrido lo enviaré á V. E. desde el castillo de S. Fernando , á donde voy á marchar .

Los fusiles de los prisioneros van marchando para Vich , dirigidos á la Junta : el producto de los bueyes lo mandaré repartir á los soldados de la sección para indemnizarlos en algun modo de las fatigas que han padecido , y el resto de las provisiones queda al cargo del Comisario de Guerra D. José Ibañez de Ibero . Dios guarde á V. E. muchos años . Olot 13 de Abril de 1811 . Excéllentísimo Señor . = El Baron de Eroles . = Excelentísimo Sr. Marques de Campoverde .

El Sr. Aznarez propuso , que el memorable acontecimiento de Figueras se solemnice con funciones religiosas y marciales . = Sr. Del Pan : que sea la función al Patrocinio de S. José , en cuyo dia se ha recidido la noticia : que esta circunstancia , y la de haber empezado la santa revolucion en el dia de S. José , indica que este Santo patrocina nuestra causa . = Sr. García Herreros : que se fixe la atención sobre el benemérito Guardia-almacen , ya para que se le premie , ya para que se persuada el público de que entre los enemigos ; y aun á su servicio hay patriotas muy útiles : que esto le constaba especialmente respecto á Madrid = Sr. Ricosa : que se nombre una Comision para atender á la defensa de Cataluña . = Sr. Dou (catalan) que no haya Troyanos y Romanos ; todos españoles .

El gozo y el buen deseo se manifestaba en la varie-

dad de proposiciones relativas al ásunto : en fin se aprobaron las siguientes (del Sr. Añel) : 1.<sup>a</sup> Que se diga á la Regencia que las Córtes quieren que premie al Coronel Chacon. 2.<sup>a</sup> Que á la posible brevedad se proporcionen auxilios para el Principado de Cataluña. 3.<sup>a</sup> Que las Córtes declaran beneméritos de la Patria al General en jefe, oficiales, tropa y demás que hayan concurrido á la redencion de la plaza de S. Fernando. 4.<sup>a</sup> Que la Regencia les dispense los premios correspondientes, y se les den las gracias por S. M. 5.<sup>a</sup> (del Sr. Mendiola) Que inmediatamente se comunique á las Américas tan importante noticia.

Se leyó una Memoria de la Comision de premios, la qual propone la creacion de una Orden del mérito, con pensiones, á que pueda optar todo militar ; que en el salon de Córtes se inscriban con letras de oro los nombres de los sobresalientemente heróicos ; y que la Regencia forme un plan para abolir los grados militares sin efectivo empleo. = Se acordó que se imprimiese.

Se recibieron y leyeron de nuevo los partes con la referida noticia de Figueras, remitidos por la Regencia, añadiendo que habia mandado triple salva : se oyeron los cañonazos, y se levantó la sesión.

Breve noticia de las Córtes y gobierno del Reyno de Navarra : publicala en obsequio de las Córtes generales y extraordinarias, juntas en Cadiz, con algunas ligeras reflexiones su Diputado en ellas por la Provincia de Santiago, D. Benito Ramon de Hermida. Se vende en la Imprenta y librería de Niel hijo, calle del Baluarte.

**AVISO.** Habiéndose reimpresso varios números ; desde mañana habrá ya de venta colecciones completas del Conciso, en que se halla comprendida la relacion de las sesiones de Córtes, sin faltar una, desde el dia de su instalacion.

**CADIZ :** En la Oficina de D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas.